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Entrepreneur人物

财经相册
Cai jing xiang ce

E
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“我选择通过毛豆新车买了

一辆新车，主要是首付可以只付

一成，付款压力比较小。”小镇

青年张远(化名)这样说。

张远并不是个例。越来越多的

小镇青年选择通过汽车新零售平

台购买汽车，一成首付甚至零首

付成为他们选择“毛豆新车们”的

主要原因之一。据了解，年龄在18

岁-35岁，生活在三、四线及以下的

地级市、县城、小镇以及农村的青

年，正在成为中国汽车市场的消费

主力。他们有一定的消费能力，但

在家乡，传统汽车4S店很少见。

今年，在“汽车下乡”政策

的支持下，农村等下沉市场存在

着更大的消费潜力，消费升级趋

势明显。与以往相比，广大的农

村市场拥有了更多的想象空间。

广阔的农村市场正成为各大厂

商和汽车新零售平台争夺的热点。

今年春节前夕，国家发改委

等十部委联合推出的《进一步优

化供给推动消费平稳增长促进形

成强大国内市场的实施方案(2019

年)》中提出，要“促进农村汽车

更新换代，有条件的地方可对农

村居民报废三轮汽车，购买3 . 5吨

及以下货车或者1 . 6升及以下排量

乘用车，给予适当补贴。”

消息发出后，包括长安欧

尚、一汽-大众、福田汽车等汽车

品牌纷纷“自掏腰包”跟进“汽

车下乡”政策，针对不同车型面

向农村居民推出了不同的优惠购

车方案。据了解，此次“汽车下

乡”政策的提出，主要是为了引

导农村汽车消费的升级。目前，

相比城市居民，我国农村居民汽

车保有量仍较低，“汽车下乡”

等刺激政策意在促进农村汽车的

更新换代并给予适当补贴，由此

来引导农村汽车消费升级，从而

拉动国内汽车消费。

对此，商务部市场体系建设

司政策处副处长宋英杰曾表示，

在整个汽车大市场里，农村汽车

消费、农村汽车市场是重要组成

部分。近年来，农村汽车消费增

长较快，且潜力很大。统计数据

显示，目前我国城镇家庭每百户

汽车拥有量为41辆，而农村家庭

的这一数字为22 . 3辆。随着农村

人均可支配收入的持续增长，以

及道路基础设施的日益完善，农

村汽车消费水平还将继续提高。

目前，除了汽车厂商之外，

汽车新零售平台也在跟进汽车下

乡。比如毛豆新车开展了大规模

的百城下乡活动。据毛豆新车采

购总监徐华介绍，毛豆新车通过

“汽车下乡”和一站式服务，将

约40个品牌、近200款车型提供给

农村用户。此外，弹个车已经在

全国落地了数千家社区店，花生

好车也已在全国建立了数百家直

营门店，将渠道下沉至三四五线

城市以及农村市场。

据了解，与传统经销商相

比，汽车新零售平台多采用“线

上+线下”新零售模式，打破了时

间和空间的限制，消费者在任何

时间段都可以通过平台看车、购

车，以进一步实现渠道下沉。同

时，“以租代购”的金融服务相

较传统的全款购车和分期贷款，

能够进一步减轻消费者的消费压

力，更能刺激汽车消费。

“以咸阳市为例，毛豆新车

推出了零首付或一成首付的优惠

购车方案，只要有咸阳农村户

口，就可以享受这些优惠。”据徐

华介绍，汽车下乡等渠道下沉措施

对毛豆新车的销量提升效果明显。

今年1-10月份，毛豆新车成交量比

去年同期约增长了217%。此外，今

年以来，毛豆新车采购上汽集团、

吉利汽车等品牌的汽车产品金额

均已经超过10亿元。

目前，在三、四线及以下城

市和农村市场，汽车新零售平台

正与传统经销商展开激烈竞争，

成为了经销商们的“劲敌”。在

此背景下，主机厂的态度也发生

了很大变化。此前，主机厂担心

汽车新零售平台会抢占与厂商合

作的4S店生意，不同意给汽车新

零售平台批发新车。在发现汽车

新零售是对4S店之外的有效补充

之后，越来越多的主机厂主动与

汽车新零售平台建立合作，共同

推进“汽车下乡”等渠道下沉方

案，拉动整体汽车消费。(蘧毛毛)

农村市场少见传统4S店 新零售平台跟进“汽车下乡”

“毛豆新车们”的生意经

格力董明珠

再掀百亿补贴价格战

“双11”结束不久，格力

又发起“价格战”了。

11月26日，格力电器官方

微信号上发文称，由于“双11”

时间太短，众多消费者未能买

到想要的产品，因此格力将再

次发起“11 . 11百亿大让利”。

格力电器董事长董明珠表

示，这是为了进一步打击低质

伪劣产品，让广大消费者得到

优惠。从11月27日起，格力将

在格力网“董明珠的店”以及

全国各地授权专卖店开始降价

促销。 (张珩)

誉衡药业朱吉满
14 . 2亿卖子公司

11月27日，誉衡药业(002437)

发布公告，公司拟以14 . 2亿元出

售澳诺(中国)制药有限公司100%

股权给华润三九。此举将为公

司带来约10亿元投资收益。

誉衡药业董事长朱吉满表

示，本次交易所获资金可优先

偿还公司债务，降低资产负债

率及财务费用，改善债务结

构，确保公司现金流充裕。

(王卡拉)

吉药控股孙军

信披违规遭处罚

据证监会网站消息，吉林

证监局发布关于吉药控股集团

股份有限公司(300108)及时任

吉药控股董事长孙军、时任吉

药控股董事张亮、时任吉药控

股财务总监张忠伟的行政处罚

决定书。

经查明，吉药控股2019年

7月24日《公告》披露的相关

信息与事实不符，存在误导性

陈述。对吉药控股责令改正，

给予警告，并处以60万元罚

款；对孙军给予警告，并处以

30万元罚款；对张亮给予警

告，并处以30万元罚款；对张

忠伟给予警告，并处以10万元

罚款。 (尚正)

明天氢能王朝云：

氢能面临“三高三低”

11月28日，在第7届中国电

池新能源产业国际高峰论坛

上，明天氢能科技股份有限公

司创始人、董事长王朝云坦

言，现在氢能确实遇到了很好

的机遇，无论是国家层面还是

地方层面，对氢能产能重视程

度日益提高，全国多地都出台

了关于氢能的产业规划、意

见、实施细则等。

王朝云表示，不利的因素

主要集中于氢能产业的“三高

三低”，即高成本、高复杂性

和高精密度，以及市场直接需

求低、氢能认同度低和社会基

础投入低。 (欧阳凯)

对于“买买买”资金的质疑，孙宏斌的回复举重若轻:

“此次收购资金的来源，都是销售卖出来的。每个月有五

六百亿的现金，拿出100亿是很容易的。”

年龄在18岁-35岁，生活在三、四线及以下的地

级市、县城、小镇以及农村的青年，正在成为中国汽

车市场的消费主力

一小时敲定152 . 69亿交易 世界最大单体建筑易主

融创孙宏斌百亿扩文旅

11月27日，曾在中期业绩发

布会上声称下半年没有拿地指标的

孙宏斌，再次公布一则重磅消息。

当日下午4时，融创中国发布

公告称，以人民币152 . 69亿元的对

价收购云南城投集团持有的环球

世纪及时代环球(目标公司)51%股

权，目标公司更名重组为环球融

创会展文旅集团。

一小时后，这场交易的主角

融创中国董事会主席孙宏斌和环

球融创会展文旅集团董事长邓

鸿，共同出现在了媒体面前。

孙宏斌与邓鸿

一小时敲定百亿大单

今年的端午节，在一位朋友

的引荐下，孙宏斌与仅比他大了

39天的邓鸿在无锡碰了面。

“我不会算账，而老邓是不算

账，我俩挺像。老邓比较通透，所以

合作非常愉快。”孙宏斌回忆起初

次见面的场景时说道，“当时大概

就一个小时，这事就定了下来，之

后就喝酒去了”。

尽管今年以来，融创已接连

收购泛海、新湖中宝、长实大连西

岗等项目。但孙宏斌依旧认为，这

是他年内最满意的一次并购，“这

次，我们是收购了一个老板，这个

老板有情怀，有水平。见面当天，钱

已准备好了。”

对于性情中人孙宏斌来说，

看对眼自然重要，但这背后的原

因却更耐人寻味。

对于融创而言，这次收购后，

将增添国内领先的会议会展板块，

并使其在文旅板块实力大增。

通过这次并购，融创将把有

两个天安门广场大的“世界第一

大单体建筑”——— 新世纪环球中

心收入囊中。同时，此次交易涉

及成都、武汉、长沙、昆明等城

市的18个项目，总建筑面积约为

3071 . 6万平方米，可售建筑面积约

为2771 . 6万平方米，约占总建筑面

积的90%。

“此次收购的项目中，包含

酒店、商场、乐园，是新型的城

市综合体。在会议会展方面，老

邓做了很久，有丰富经验。另

外，老邓还拥有很多知名的民宿

品牌和餐饮品牌，这些都是旅游

小镇的重要内容。”孙宏斌说。

而对于融创的引入，邓鸿也

说得很明白，融创的品牌在往上

走，又有文旅、文娱、大健康等

多个板块，“我是干活的人，老

孙品质非常高，完美结合，是政

府和市场都需要的，这样的项目

能够迅速落地”。

此次收购后，融创文旅成为

全国最大的会展类项目持有及运

营商，融创形成了地产、服务、

文旅、文化、会展会议、康养六

大战略板块，实现“地产+”的再

次升级。

“我俩合作，在文旅板块

‘天下无敌’了”

在“白银时代”下，越来越多的

房企将文旅地产作为开启利润新增

长点的一个窗口，纷纷抢滩布局。

据不完全统计，截止到目

前，百强房企中，已经有57%的房

企涉水文旅地产领域，其中，至

少已有10家房企专门成立文旅集

团公司。仅2019年各省市重点文

旅项目就超过100个。

融创从未掩饰过自己在文旅

布局方面的野心，面对这万亿市

场，如何才能创出一片天地，成

了孙宏斌当下最为着急的事。

眼前这个十多年前就投身会

展、文旅板块，对于每个项目什

么时候拿的，占地多少，面积多

大，甚至连歌剧院里有几个马桶

都清清楚楚的邓鸿，无疑是孙宏

斌加持文旅板块中的绝佳人选。

而作为中国最大的文旅产业

运营商和中国最大的文旅物业持

有者，目前融创文旅集团已经布局

全国12个核心城市，10座文旅城、4

个旅游度假区、9个文旅小镇、39个

乐园、24个商业和70家星级酒店，

成为中国最大的文旅产业运营商

和中国最大的文旅物业持有者。

对于二者的强强携手，孙宏

斌信心满满，“做文旅地产就是

经验和钱，老邓1998年就开始做

旅游、做会展，已经有很丰富的经

验。而融创投了很多钱在做文旅产

业，但是做的时间短，现在我们合

作，在文旅板块‘天下无敌’了。”

云南城投退出

融创中国接手

最初入主打算全盘收购环球

世纪与时代环球的是云南城投集

团旗下的上市平台云南城投，这

笔交易最早要溯源到2016年6月，

彼时云南城投集团宣布股权转让

和增资取得环球世纪51%股权，成

为其实控人。

2017年11月，云南城投拟以

发行股份及支付现金的方式向云

南城投集团、邓鸿、赵凯、刘

杨、尹红、邹全、柳林购买其合

计持有的成都会展100%股权，以

4 . 35元/股计，购买资产拟发行股

份50 . 95亿股，另募集配套资金发

行不超过3 . 21亿股，共发行54 . 16

亿股。标的资产估值约240亿元，

溢价71 . 89%。交易对方承诺，承

诺期内标的资产三年累计实现净

利润合计约63亿元。

由于标的资产估值远高于收

购方市值，这被业内称为“蛇吞

象”式的收购。

然而，“蛇吞象”式的收购

进行并不顺利，同时遭遇证监会

关于收购的44问，2018年11月15

日，云南城投公告拟向证监会申

请中止收购成都会展，理由是

“募集配套资金的有关问题需进

一步落实和完善。部分事项尚需

与交易对方进一步协商。”

2019年5月24日晚间，云南省

纪委监委发布消息，云南城投集

团党委书记、董事长许雷涉嫌严

重违纪违法，主动投案，目前正

在接受纪律审查和监察调查。

2019年6月20日晚间，云南城

投公告称，因国内市场环境、经

济环境等客观情况发生了较大变

化，交易各方在部分重要条款上

无法达成一致意见，公司决定终

止收购成都会展100%股权。

事实上，云南城投一方面上演

着“蛇吞象”的戏码，另一方面，自身

的业绩连年下滑已经自身难保。

2016-2018年，该公司营业收

入分别为97 . 7亿元、143 . 91亿元、

95 . 43亿元。2019年上半年，该公

司营业收入18 . 85亿元，同比下降

51 . 86%。据三季报显示，今年1-9

月，云南城投营业收入为48 . 52亿

元，同比下降30 . 61%；归属于上

市公司股东的净利润为亏损10 . 63

亿元，同比下降567 . 15%。

在收购无法进行后，今年9月

17日，云南产权交易所披露信息

显示，云南城投集团拟挂牌转让

环球世纪51%股权，以及时代环球

51%股权。11月27日，融创正式取

代云南城投，接手环球世纪51%股

权以及时代环球51%股权，这场并

购拉锯战也宣告结束。

“买买买”的孙宏斌

资金到底哪来的

自2014年来，通过并购、收

购等方式拿地，已成了融创近几

年来获取项目的主要方式。那

么，成效究竟如何呢？

见面会上，对于“买买买”

资金的质疑，孙宏斌的回复举重

若轻：“此次收购资金的来源，

都是销售卖出来的。每个月有五

六百亿的现金，拿出100亿是很容

易的。2017年至2019年，我们收购

加起来有1000多亿，但我们销售

了1万3600亿，我们买的东西不是

买回家藏着，而是卖了。”

他进一步补充，“融创在并

购市场的口碑是怎么来的呢？是

吃亏换来的，这么多年我吃过这

么多亏，谁听过我抱怨一句，我

的态度是，吃亏就吃亏了，然后

继续往前走，做事情。如果每次

你都占人便宜，哪儿来的好口

碑？这个圈子是很小的，没有口

碑就没有机会。”

从案例上看，用网络上略带

贬义的“接盘侠”来形容融创也

并不成立。两年前，王健林急着将

手上的13个万达文旅项目抛售，甚

至不惜借钱给孙宏斌，怎么看怎么

像个烫手山芋。当这笔世纪交易达

成时，舆论哗然，有很多人都说孙

宏斌又当了接盘侠。

然而，2018年融创中国文旅

业务营收便达到20 . 3亿元，这使

刚成立一年的融创文旅集团超越

了很多上市多年的旅游上市企

业。其中更值得一提的是，相比

融创文旅城的地产销售收入，这

20亿仅是九牛一毛。“到现在，

万达城资产已经为融创销售了近

1600亿元。”孙宏斌说，如此算

来前后耗费500亿元买下的文旅城

项目早已回本。

当被问及对环球融创会展文

旅板块未来三年的盈利预期时，孙

宏斌微笑回答，“没有预期。”

数据显示，2019年1-9月，融

创中国累计合约销售金额约达

3694 . 9亿元，同比增长16%，累计

合同销售面积约2531 . 8万平方米，

同比增长21 . 46%，在中国房地产

企业销售规模中排名稳居第四。

关于并购，关于融创整合六大

板块的发展，或许确实还需如对孙

宏斌所言，要看长远。等个若干年

后，再来回看，也不迟。

(游苏杭 徐倩)
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